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— конъюнктура —

Денежный объем лизинговых сделок в Рос-
сии по итогам девяти месяцев 2019 года со-
ставил 1,03 трлн руб., и хотя рост рынка про-
должается четвертый год подряд, нынеш-
ний темп никак нельзя назвать уверенным. 
В сопоставимом периоде в 2018 году, когда 
рынок впервые в истории перевалил за 1 тр-
лн руб., он увеличился на 42%, в 2017 году 
рынок рос еще быстрее — на 58%. Но в 2019 
году тенденция резко пошла в обратную сто-
рону: за первое полугодие объем новых сде-
лок российских лизинговых компаний вы-
рос всего на 13%, а по итогам трех кварталов 
темп роста замедлился до 2% в сравнении с 
прошлогодними показателями.

Наибольшему регрессу оказался подвер-
жен сегмент особо крупных сделок в сфере 
воздушного и железнодорожного транспор-
та. В этом капиталоемком секторе лизинга 
общий результат традиционно зависит от 
работы крупнейших госкомпаний, прежде 
всего бессменного лидера рынка в течение 
последних трех лет Государственной транс-
портной лизинговой компании (ГТЛК). Од-
нако в текущем году подведомственная 
Минтрансу России компания уступила ли-
дерство в рэнкинге крупнейших лизинго-
дателей страны «Сбербанк Лизингу», достиг-
шему объема нового бизнеса по итогам де-

вяти месяцев года свыше 166 млрд руб. При 
этом прирост к прошлогодним показате-
лям у «Сбербанк Лизинга» в текущем году 
на среднем по отрасли уровне — всего 2%, а 
ГТЛК сократила новый бизнес до 121,8 млрд 
руб.— на 36% в сравнении с прошлогодним 
результатом.

Лизинг грузовых вагонов в России в аб-
солютном выражении сократился на 43% в 
сравнении с прошлогодними показателя-
ми: за первые девять месяцев 2019 года бы-
ло заключено сделок с железнодорожным 

подвижным составом на 187 млрд руб., тог-
да как за тот же период прошлого года этот 
показатель достигал 312 млрд руб. Падение 
выглядит особенно рельефным на фоне тем-
пов роста в предыдущие годы: по итогам де-
вяти месяцев 2018 года рост железнодорож-
ного рынка составлял 120% год к году, за ана-
логичный период 2017 года — 153%. Грузо-
вые вагоны всегда были крупнейшим сег-
ментом рынка лизинга в России с долей бо-
лее 30% от общего объема рынка.

Конъюнктура спроса на грузовые ваго-
ны сегодня определяется биржевыми це-
нами на уголь, которые в последнее время 
стали снижаться, а это приводит к эффекту 

профицита подвижного состава на желез-
нодорожной сети в России. По словам стар-
шего директора группы рейтингов кредит-
ных институтов «Эксперт РА» Руслана Кор-
шунова, посуточные арендные ставки опе-
раторов подвижного состава тоже уже пош-
ли вниз, в то время как производство новых 
грузовых вагонов растет, а объемы списа-
ния старого подвижного состава уже не та-
кие большие, как раньше. «Еще некоторое 
время назад мы не прогнозировали, что па-
дение в железнодорожном сегменте будет 
таким резким,— признает господин Коршу-
нов.— Нынешние цифры показывают, что 
прогнозировать ситуацию на этом рынке, 

где критическое значение имеют точечные 
крупные сделки, становится еще труднее».

Он не исключает, что на показатели в же-
лезнодорожном сегменте лизинга повлияли 
показатели компании «Трансфин-М» — одно-
го из крупнейших игроков на рынке грузо-
вых вагонов. В ноябре у компании наконец-
то сменился акционер: НПФ «Благосостояние» 
продал контрольный пакет компании желез-
нодорожному бизнесмену Алексею Тайчеру и 
группе его партнеров в лице топ-менеджеров 
самой «Трансфин-М» — гендиректора Макси-
ма Анищенкова и членов правления Алек-
сандра Голанда и Ивана Благодат-
ских — за 35 млрд руб. 

Формально рынок лизинга 
в России за девять меся-
цев вырос на 2% к уровню 
прошлого года — об этом 
свидетельствует статисти-
ка рейтингового агентства 
«Эксперт РА», исследова-
ние которого объединяет 
в себе подробные данные 
о деятельности свыше 
100 крупнейших лизинго-
вых компаний, занимающих 
около 95% отечественного 
рынка. Однако, учитывая 
прошлогодние темпы роста 
на уровне 42% и ряд специ-
фических событий в отра-
сли в 2019 году, результаты 
следует признать тревож-
ными, за исключением 
 сегмента автолизинга.
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Случайный рост

Активный спрос на легковые машины  
для такси и каршеринга позволил рынку  
автолизинга сильно вырасти
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отложено до весны из-за противоречий с ЕЭК

Рынок лизинга сельхозтехники остановился из-за задержек  
с субсидиями |15

— госрегулирование —

В 2019 году промышленный блок 
 правительства нацелился на повыше-
ние эффективности господдержки ма-
шиностроения и с 2020 года намерен 
заменить ряд разрозненных мер суб-
сидирования, в том числе прямого фи-
нансирования производителей, на еди-
ную лизинговую субсидию. Она должна 
охватить автотранспорт, специальную 
и сельхозтехнику, городской электро-
транспорт и железнодорожный подвиж-
ной состав. Лизингодателям предложи-
ли посоревноваться за господдержку, 
пообещав передать клиентам больше 
техники за меньшие средства бюджета. 
К декабрю документ все еще не принят, 
и, видимо, программа стартует со второ-
го квартала 2020 года. Но у лизингодате-
лей за полгода обсуждения не уменьши-
лось число вопросов к ее параметрам. 
В основном на рынке видят риски не-
добросовестной конкуренции и невы-
полнения планов из-за форс-мажоров, 
 которые не освобождают от штрафов.

С 2020 года правительство планировало 
заменить разрозненную поддержку сегмен-
тов машиностроения на единый сразу для 
нескольких отраслей механизм льготного 
лизинга, дающего потребителю скидку на 
авансовый платеж. Сейчас бюджет компен-
сирует 10% авансового платежа на лизинг 
автотранспорта (8,9 млрд руб. в 2019 году) и 
спецтехники (2,1 млрд руб.), а также напря-
мую субсидирует покупку газомоторной 
(2,5 млрд руб.) и сельхозтехники (11 млрд 
руб., предполагается увеличить до 14,5 млрд 
руб.), городского электротранспорта (1,5 мл-
рд руб.) и железнодорожного подвижного со-
става. Спрос в этих отраслях теперь предла-
галось поддержать в рамках единого льгот-
ного лизинга.

Помимо желания унифицировать го-
споддержку промышленности логика из-
менений правил заключалась и в том, что-
бы отказаться от прямого субсидирования 
производителей как менее эффективного. 

В ЛК «Европлан» в этой части отмечают, что 
в российской промполитике объем поддер-
жки производителей (сторона предложе-
ния) всегда оказывается значительно боль-
ше объема поддержки покупателей (сторо-
на спроса), хотя именно реализация техни-
ки конечному пользователю больше помо-
гает конкуренции и российской экономи-
ке. В «Сбербанк Лизинге» подчеркивают, 
что лизинг превратился в важнейший ин-
струмент приобретения основных средств 
(для примера: более 70% грузового тран-
спорта приобретается посредством лизин-
га), а сосредоточение поддержки через еди-
ный механизм представляется благом как 
для конечного потребителя, так и для ли-
зинговой отрасли.

Механизм субсидирования в любом виде 
в первую очередь интересен лизингополуча-
телям, говорит гендиректор «ВТБ Лизинга» 
Дмитрий Ивантер, и компания в этом слу-
чае выступает как посредник, предоставля-
ющий возможность своим клиентам полу-
чить поддержку от государства при приобре-
тении отечественной техники: «Мы всегда 
говорим о необходимости упрощения мер 
поддержки»,— подчеркнул он.

Но лизингодатели также могут выиграть 
за счет включения в господдержку через ли-
зинг новых отраслей машиностроения. Так, 
включение в единую лизинговую субсидию 
поддержки приобретения газомоторного 
транспорта, электрического подвижного со-
става и сельскохозяйственной техники по-
зволит «Сбербанк Лизингу» нарастить про-
дажи в этих сегментах, считают в компании. 
Оживление спроса в сегменте газомоторной 
техники ожидают и в «ВТБ Лизинге». Пер-
спективы для увеличения портфеля сделок 
за счет нового механизма видят и в «Газпро-
мбанк Лизинге».

Изначально предполагалось, что новая 
схема господдержки спроса на продукцию 
машиностроения через единый льготный 
лизинг будет принята в июле, а осенью 
начнется отбор заявок. Такие сроки в пра-
вительстве объясняли тем, что необходимо 
заранее предусмотреть бюджетные лими-

ты и не допускать работы компаний в долг. 
Но в итоге процесс затянулся: документ до 
сих пор не принят.

Сейчас старт программы отложен. Теку-
щая редакция документа подразумевает 
проведение отбора лизинговых компаний 
в феврале—марте 2020 года, соответствен-
но, и начало работы программы ожидается 
во втором квартале, сказали „Ъ“ в «Сбербанк 
Лизинге». Время на согласование еще есть, 
говорит гендиректор «Газпромбанк Лизин-
га» Максим Агаджанов: к началу декабря его 
должны вынести на утверждение в аппарат 
правительства. Это подтверждает и источ-
ник „Ъ“ в промблоке кабинета.

Как будет устроена  
новая система
Несмотря на то что документ еще не принят, 
летом „Ъ“ уже стали известны основные па-
раметры единого льготного лизинга. В рам-
ках него существенные суммы должны быть 
направлены только на автопром (за исключе-
нием газомоторной техники: на нее выделе-
но менее 0,01%), спецтехнику и спецоборудо-
вание, подвижной состав, городской электро-
транспорт и оборудование для фармацевти-
ческой отрасли, хотя Минпромторг уточнял, 
что в итоге отраслевые лимиты могут пере-
сматриваться в зависимости от потребности.

Главная особенность нового механизма 
— необходимость лизингодателей соревно-
ваться между собой за получение бюджет-
ных субсидий по параметру результатив-
ности: нужно передать в лизинг как можно 
больше техники и оборудования в расчете 
на 1 руб. субсидии. В проекте для автопрома 
минимально возможный порог получения 
субсидии составлял 10 руб. стоимости техни-
ки на 1 руб. господдержки. В аппарате про-
фильного вице-премьера Дмитрия Козака 
рассказывали „Ъ“, что рассматривался вари-
ант, при котором субсидирование будет от-
дельно и в приоритетном порядке идти по 
лизинговому портфелю, по которому произ-
водители техники взяли на себя долгосроч-
ные экспортные обязательства по корпора-
тивным программам повышения конкурен-

тоспособности (перечень компаний, подпи-
савших такие соглашения, пока неизвестен).

Деньги лизинговые компании должны 
были получать не сразу, а только по итогам 
года в зависимости от фактически проведен-
ных сделок. То есть речь шла о конкурсе на 
основе прогнозных показателей, чтобы «за-
бронировать» под себя средства. Не выпол-
нив обещанное, лизинговой компании при-
шлось бы заплатить штраф на разницу в раз-
мере ключевой ставки ЦБ.

Что думают на рынке
Пройдя конкурсный отбор, лизинговая ком-
пания может быть уверена, что получит бюд-
жетные средства на возмещение скидки ли-
зингополучателю, и это большой плюс, пола-
гает Максим Агаджанов. При этом, чтобы зая-
виться на конкурс, компаниям придется про-
делать большую работу с клиентами: выявить 
потребности и объемы, оценить реальность 
выполнения обязательств как со стороны 
клиента, так и лизинговой компании, под-
черкивает он. Новый механизм, по его сло-
вам, предполагает большую ответственность 
лизинговой компании перед государством.

В то же время прогнозирование опти-
мального объема техники и субсидии на бу-
дущий год, учитывая возможные измене-
ния спроса в экономике, господин Агаджа-
нов называет и основным проблемным фак-
тором изменений. Штрафные санкции пред-
усмотрены во всех программах поддержки 
лизинга и сейчас, отмечает Дмитрий Иван-
тер, говоря, что «ВТБ Лизинг» аккуратно про-
гнозирует свои возможности и возможности 
клиентов и партнеров, учитывая риски, ко-
торые могут привести к невыполнению за-
явленных показателей.

Хотя «бронирование» объемов субсидий 
одновременно несет и риски. Крупная ком-
пания может «забронировать» себе большую 
часть субсидии под будущих клиентов, кото-
рых еще у нее нет, а компаниям, которые ра-
ботают с реальными клиентами, может уже 
не хватить льгот, говорят в «Европлане» — 
есть риск, что такое распределение ограни-
чивает конкуренцию по сравнению с дей-

ствовавшим ранее механизмом, когда ли-
зинговые компании стремились заключить 
максимально возможный объем сделок по 
программе на рыночных условиях и полу-
чить субсидию из выделенной на год суммы 
пропорционально своему результату. Пер-
вый заместитель гендиректора «Регион Ли-
зинга» Александр Кожевников добавляет, 
что механизм конкуренции оканчивается 
на конкурсе по квотам, далее клиентам при-
дется выбирать между ограниченным чи-
слом компаний, чтобы получить субсидиру-
емый лизинг. «По мере того как часть компа-
ний будут выбирать свою квоту, выбор будет 
сужаться, и за счет этого оставшиеся компа-
нии будут под конец года обладать эксклю-
зивом, а значит, смогут задирать стоимость 
лизинга. Механизм может стать существен-
но менее конкурентным»,— считает госпо-
дин Кожевников.

Скорее всего, авторы механизма полага-
ли, что конкуренция между лизингодателя-
ми за бюджет окажет положительное влия-
ние на рынок, приведет к снижению стои-
мости приобретения колесной техники ко-
нечным пользователем — российскими 
предприятиями, отмечает руководитель 
управления госрегулирования, комплаенс и 
авторизации ГК «Альфа-Лизинг» Римма Ива-
щук. «Со стороны выглядит очень по-рыноч-
ному, но по факту пострадают мелкие и сред-
ние предприниматели, лизинговые компа-
нии, а выиграют мошенники»,— считает 
она. По проекту лизингодатель не имеет чет-
кого руководства к действию, то есть отсут-
ствуют критерии, за которые выплачивается 
субсидия, нет четкого размера предоставляе-
мой скидки и отсутствует требование предо-
ставить клиенту скидку на лизинг, продол-
жает она. В то же время лизингодатели обяза-
ны вернуть субсидии полностью, если не вы-
полнят критерий результативности, и опла-
тить штрафы, если не выполнят план про-
даж, и «возврат субсидий потребуется даже 
при общемировом кризисе и форс-мажоре, 
то есть государство полностью возложило 
макроэкономические риски на ли-
зинговую компанию».

Не лизингом единым

с14


